



Association des Professeurs d'Histoire et de Géographie

<https://www.aphg.fr>

> La revue > N° 448 novembre 2019 > DOSSIER : Vivre de l'autre côté du Mur, 1949-1989



# DOSSIER : Vivre de l'autre côté du Mur, 1949-1989

Historiens & Géographes n° 448 (parution le 30/11/2019)

dimanche 22 décembre 2019

## SOMMAIRE. Dossier du [n° 448](#) « Vivre de l'autre côté du Mur, 1949-1989 »

Sous la direction de Yohann CHANOIR et Nicolas CHARLES.



### 1. Grand entretien et mises au point scientifiques

- [RDA et Urbex](#), une mise au point par **Nicolas Offenstadt** par **Nicolas CHARLES** 140
- Vivre en RDA ou l'expérience du « communisme au quotidien » par **Emmanuel DROIT et Michel CHRISTIAN** 145
- Les relations politiques et diplomatiques entre la France et la RDA dans les années 1980 par **Cyril CARNEVILLIERS** 153

### 2. Applications pédagogiques : vivre en RDA d'après le cinéma de fiction

- Vivre en RDA d'après le cinéma de fiction : un bref historique par **Yohann CHANOIR** 158
- Vivre au-delà du Mur d'après *Le Vent de la liberté* (Michael Herbig, 2018). Un exemple d'activité à mener en classe européenne au lycée par **Yohann CHANOIR** 159
- Enseigner en collège la vie quotidienne en RDA avec un film de fiction : *Le Tunnel* (Roland Suso Richter, 2001) par **Nicolas CHARLES** 162
- *Postface*. 30 ans après la chute du Mur... le nouvel élan des relations franco-allemandes pour l'enseignement de l'histoire par **Marc CHARBONNIER** 166



## TABLE OF CONTENTS. Special file : "Life on the other side of the Wall, 1949-1989"

Traduction : Étienne ARRIVÉ.

Coordinating editors : Yohann CHANOIR and Nicolas CHARLES

### 1. Interview and scientific clarification

- "The missing country. Finding East Germany." An interview with **Nicolas Offenstadt** by **Nicolas CHARLES** 140
- Life in East Germany, or the experience of "every day communism" by **Emmanuel DROIT and Michel CHRISTIAN**

- Political and diplomatic relations between France and East Germany in the 1980s by **Cyril CARNEVILLIERS** 153

## **2. Pedagogical applications : life in East Germany according to narrative cinema**

- Life in East Germany according to fiction cinema : a brief history by **Yohann CHANOIR** 158
- *Life beyond the Wall according to Balloon* (Michael Herbig, 2018). An example of an activity for bilingual classes in high school by **Yohann CHANOIR** 159
- Teaching about everyday life in East Germany in middle school with a narrative film : *The Tunnel* (Roland Suso Richter, 2001) by **Nicolas CHARLES** 162
- *Afterword. 30 years after the fall of the Wall...* the new German-French dynamic for teaching history by **Marc CHARBONNIER** 166



© **Marc Charbonnier pour les services de la Rédaction d'*Historiens & Géographes* - Tous droits réservés.**  
Traduction (anglais) : **Etienne Arrivé. 30 novembre 2019. Mise en ligne le 22 décembre 2019.**